

ARAGÓN DESTINA 52 MILLONES PARA 300 NUEVAS OBRAS DEL CICLO DEL AGUA



Aragón

El Instituto Aragonés del Agua ha presentado un nuevo plan de actuaciones, relacionadas con el ciclo integral del agua, cuyo presupuesto se eleva a 52 millones de euros, y que servirá para subvencionar 295 obras que ejecutarán 264 ayuntamientos de todo Aragón. Todas estas obras estarán finalizadas en el año 2008, y primarán el uso sostenible del agua, su ahorro (renovando las redes de distribución obsoletas que tienen más fugas) y la calidad en los abastecimientos, así como el saneamiento.

Estos 52 millones se sumarán a los más de 70 del primer Plan del Agua (2002-2006), por lo que en el periodo 2002-2008, el Departamento de Medio Ambiente habrá destinado 122 millones de euros para apoyar casi 1000 obras municipales. Desde 2002, Aragón ha recibido para estos fines 10,75 millones de euros de los Fondos FEDER de la Unión Europea, con la previsión de que esa cifra supere los 17 millones de euros en 2006.

Este plan permitirá renovar 328 kilómetros de redes de distribución obsoletas de 87 municipios, lo que evitará la fuga de 650.000 metros cúbicos de agua al año, cantidad que equivale al consumo de una ciudad de unos 7.000 habitantes. Estas actuaciones, sumadas a las que viene financiando el Instituto Aragonés del Agua dentro del Plan del Agua 2002-2006, suponen una renovación o instalación de tuberías de unos 850 kilómetros (aproximadamente la distancia que hay entre Zaragoza y Sevilla), repartidos entre 290 municipios. El ahorro que supondrán todas las actuaciones del periodo 2002-2008 se elevará a un hectómetro cúbico anual, que equivale al consumo de una ciudad de unos 15.000 habitantes.

Además, con las futuras obras, 20.000 ciudadanos de 32 municipios verán aumentada su capacidad de reserva de agua, y otros 18 ayuntamientos contarán con un nuevo punto de captación que dé mayor calidad y garantías de suministro.

PLAN DEL AGUA 2002-2006

Gracias a los más de 70 millones de euros del primer Plan del Agua, se han financiado 682 actuaciones en 441 municipios. En estas obras, se han primado especialmente las obras de ahorro y redes de abastecimiento (43 de los 52 millones de han destinado a este fin). En total, 203 municipios de Aragón han corregido sus sistemas de redes de distribución (unos 140.000 habitantes), 94 ayuntamientos han mejorado su captación o capacidad de almacenamiento, con lo que 59.000 ciudadanos han visto aumentadas sus garantías de abastecimiento. Asimismo, 49 núcleos tienen ya una nueva toma, con mayor calidad y garantía de suministro.

CONTRA LA SEQUÍA

El Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón ha presentado además una serie de medidas ambientales ante la situación de sequía que pade-

ce la Comunidad. En materia de incendios forestales, además de haber adelantado la Orden anual en casi un mes y de contar con más medios aéreos (tres helicópteros en estas fechas frente a ninguno del año pasado), el Gobierno de Aragón está extremando el control de los puntos de agua, para asegurar la disponibilidad de todos los depósitos asociados a fuentes. Hay que recordar que este año se ha aumentado considerablemente la inversión en cortafuegos, líneas de defensa y fajas auxiliares de prevención. El presupuesto total de la campaña de prevención y extinción se elevará este año a los casi 24 millones de euros, frente a los 19 del año pasado y los 12 de ejercicios anteriores.

Además, también se vigila la proliferación de plagas, priorizando la eliminación de los residuos de la selvicultura como medida preventiva, y se realiza un seguimiento especial de las especies acuáticas incluidas en el Catálogo de Especies Amenazadas de Aragón, como *Margaritifera auricularia*, blenio, cangrejo de río o avetoro. En el caso de los caudales ecológicos, la Dirección General de Medio Natural se ha dirigido a todos los sindicatos de riego para recordarles la necesidad de que avisen con la debida antelación los desembalses, al objeto de poder preservar la fauna ictícola. Además, se les pide que mantengan una lámina de agua suficiente para garantizar la supervivencia del ecosistema. Durante el ejercicio 2005 también se va a realizar una importante inversión (unos 180.000 euros) en la adquisición de más de 3.000 bebederos para especies cinegéticas, que serán repartidos por cotos de todo Aragón.

SENSIBILIZACIÓN

El Instituto Aragonés del Agua ha puesto en marcha ambiciosas líneas de acción y también se ha dirigido a todos los ayuntamientos, comarcas, asociaciones de usuarios y asociaciones de vecinos para recordar algunas medidas para el ahorro y buen uso del agua, tanto por parte de las entidades locales como por toda la ciudadanía. En el caso de los ayuntamientos y entidades locales, se les insta a que reduzcan el riego de los jardines públicos a lo mínimo imprescindible, y se les anima a que adopten medidas de ahorro, como la aplicación de programadores horarios o las técnicas de riego por goteo, riego exudante y micro-aspersión.

Dado que una parte importante de las pérdidas de agua se debe al mal estado de las conducciones, se pide a los ayuntamientos que extremen la vigilancia de las fugas de agua, y procedan a su inmediata reparación. También se recomienda la instalación de contadores, que sirva para controlar y disuadir del exceso de consumo.

Todas estas medidas se enmarcan en la política de uso eficiente del agua, aspecto prioritario para el Gobierno de Aragón, dada la importancia de primer orden que este recurso tiene para una Comunidad Autónoma tan árida como la nuestra.

Alfredo Cajal Gavín
Director del Instituto Aragonés del Agua